

**ASSOCIATION INTERNATIONALE DE BIBLIOLOGIE**

**3<sup>e</sup> conférence nationale des Bibliothèques et Centres de documentation de  
la RDC**

**Kinshasa (24 mai – 28 mai 2005)**

**Les Bibliothèques du Kasai occidental**

**par**

**Déo MPATA Yabo Shibala**

**Directeur provincial de la Bibliothèque nationale du Congo à Kananga**

Les commentaires suivants proviennent des résultats de l'enquête : « Identification des bibliothèques et centre de documentation ». Elle a été réalisée du 21 mars 2004 au 6 mars 2005, à l'initiative du directeur provincial de la Bibliothèque nationale du Kasai occidental sous la signature de son Excellence Monsieur le Gouverneur de Province. De l'époque coloniale aux années septante, la province du Kasai occidental a possédé de nombreuses bibliothèques dans la ville de Kananga et dans les territoires de Tshikapa, Luebo, Demba et Dibaya. Ces bibliothèques étaient soit officielles, soit de confession catholique ou protestante. Selon l'enquête la province du Kasai occidental possède, aujourd'hui, 13 bibliothèques concentrées dans la ville de Kananga. La Bibliothèque nationale est la mieux organisée. Mis à part le territoire de Kazumba avec la bibliothèque du Grand séminaire de Kabwe, ces bibliothèques sont les suivantes :

1. la bibliothèque du Grand séminaire Malobe
2. la bibliothèque du Grand séminaire de Kabwe
3. la bibliothèque de l'Institut Supérieur des Sciences religieuses
4. la bibliothèque de l'Université Notre-Dame du Kasai
5. la bibliothèque de l'Institut Supérieur pédagogique de Kananga
6. la bibliothèque de l'Institut Supérieur de développement rural
7. la bibliothèque de l'Alliance franco-congolaise
8. la Bibliothèque de la Banque centrale du Congo
9. la Bibliothèque pour le développement intégral de l'Afrique (BIDIA)
10. a bibliothèque de l'Institut Supérieur de théologie évangélique du Kasai
11. la bibliothèque de l'Institut « Lumière des nations »
12. la bibliothèque nationale du Congo, antenne de Kananga.

### **La Situation des bibliothèques**

L'Antenne provinciale de la Bibliothèque nationale du Kasai occidental à Kananga existe depuis 1990 et est établie dans une maison d'habitation, propriété de l'État congolais. Elle compte un personnel composé de 6 fonctionnaires dont 4 sont licenciés (2 en histoire et 2 en français) et 2 sont gradués (1 en gestion et 1 en français). Ce personnel scientifique a besoin d'une formation permanente afin de remplir convenablement sa mission. Nous ne devons pas être à la traîne par rapport à l'évolution des Sciences de l'information et de la documentation, de l'informatique et de l'audio-visuel. Cette Bibliothèque a un fonds de 4025 volumes : 2225 livres et 1800 cents périodiques. Les trois-quarts de ces livres proviennent de la Direction Générale. Depuis 2002, la République française, grâce à son ambassade à Kinshasa, nous a enrichi de 360 volumes, ce qui a donné un nouveau visage à notre bibliothèque. Sur le plan du mobilier, nous possédons 20 chaises, 7 tables et 4 étagères métalliques. Sur le plan de la lecture, les statistiques de l'année 2004 indiquent 204 abonnés dont 174 étudiants pour la plupart de l'Institut des Sciences et Techniques Médicales au Kananga (ISTM/Kananga), du Centre Interdisciplinaire pour le Développement et l'Éducation Permanente (CIDEP), 20 élèves, et 10 chercheurs. Pour l'année en cours, notre registre indique déjà 130 abonnés. Sur le plan financier, la Bibliothèque fonctionne grâce aux recettes provenant des abonnements. Remarquons que depuis qu'elle existe, elle n'a jamais reçu de frais de fonctionnement ni de l'Autorité provinciale, ni du Ministère de Tutelle. Pour un meilleur fonctionnement de la Bibliothèque nationale, nous recommandons après enquête : d'alimenter régulièrement la bibliothèque en livres et périodiques, d'assurer une formation permanente et adéquate au personnel, d'allouer un budget mensuel conséquent pour un meilleur fonctionnement, de doter la bibliothèque des moyens d'autofinancement (ordinateur, photocopieuse, groupe électrogène), de construire un immeuble approprié pour abriter la bibliothèque ou réhabiliter celui qui abrite nos services et d'allouer au personnel, un salaire et des primes. D'une façon générale, toutes les bibliothèques de la province ont besoin de voir leur personnel formé. La formation est une nécessité impérieuse. L'enquête qui nous concerne a soulevé que les bibliothèques de confessions religieuses (catholiques et protestantes) sont les mieux nanties en matière de collection. Tel est le cas de la bibliothèque du Grand séminaire de Malole avec plus de 30000 volumes, de l'Université presbytérienne et du Grand séminaire de Kabwe. Par ailleurs parmi celles de l'Enseignement supérieur et universitaire, à part la bibliothèque centrale de l'Institut Supérieur Pédagogique du Kananga (ISP/Kananga) qui détient un fonds documentaire de 32000 volumes, celle

de l'Institut supérieur de développement rural (ISDR) est pauvre et a besoin d'aide. À cette constatation, s'ajoute le Centre Interdisciplinaire pour le Développement et l'Éducation Permanente (CIDEP), l'Institut des Sciences et Techniques Médicales au Kananga (ISTM/Kananga) qui n'ont pas de bibliothèque. La bibliothèque de la Banque centrale ne reflète pas l'image de cette grande institution bancaire. Le fonds est vieilli par manque de nouvelles acquisitions, le mobilier n'est pas adéquat et il n'y a aucun projet d'avenir pour cette unité documentaire. La bibliothèque de l'Université Notre-Dame du Kasai est en pleine croissance et possède un fonds documentaire de 7060 volumes. La bibliothèque de l'Alliance franco-congolaise avec 6250 volumes est la seule qui organise des concours de lecture et de campagnes de sensibilisation à la lecture à travers la ville de Kananga. Concernant les bibliothèques scolaires, il n'y a que l'église orthodoxe qui gère une bibliothèque de plus de 1000 livres à l'Institut « Lumière des nations ». Les autres écoles ont vu leur fonds disparaître à cause de la négligence du gestionnaire et des vols organisés par les enseignants et par les usagers.